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SESION ORDINARIA 

En el Municipio de Yumbo — Valle del Cauca, siendo las 08:20 horas, del veintidós (22) de octubre 
de dos mil veintidós (2022) — se reunió el Concejo Municipal de Yumbo — Valle del Cauca para 
realizar junta ordinaria del año 2022. La Presidio el Concejal HORACIO CASTILLO PABON. La 
Secretaria General Sra. MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ, las funciones de Técnico las 
desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a 
lista y contestaron los siguientes Concejales: 

1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER 
2) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO 
3) CASTILLO PABON HORACIO 
4) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO 
5) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO 
6) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY 
7) HENAO GARCIA WILLIAM 
8) JARAMILLO BEJARANO WILLIAM 
9) JIMENEZ COBO ANGEL DARIO 
10) MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA 
11) MURGUEITIO CARDENAS FERNANDO DAVID 
12) PARRA ZULUAGA DIEGO 
13) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER 
14) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO 
15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO 

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba 
preestablecido así: 

1.- Llamada a lista 
2.- Himno oficial de la República de Colombia 
3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca 
4.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión 
5.- Proposiciones 
6.- Resoluciones, comunicaciones y varios 
7.- Himno oficial del Municipio de Yumbo 

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo: 

1.- Llamada a lista, punto evacuado. 
2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional. 
3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al 

Departamento del Valle del Cauca. 
4.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la 

mesa. 
5.- Proposiciones, si hay sobre la mesa. 

Proponente: Concejal Daisy Mancilla 
Asunto: modificación citación gerente ESPY 
Conforme al asunto en mención, me permito presentar a consideración de los honorables 
concejales la modificación de la proposición No. 50 del 01 de octubre de 2022, donde se 
aprobó "citar a todos los jefes de despacho, gerentes de institutos descentralizados, 
organismos de control Personería, Contraloría, Hospital local la Buena Esperanza, ESPY y 
coordinadora del programa de Desarrollo Económico, a las sesiones ordinarias del 
presente periódico, con el propósito de que nos suministren información del avance y 
ejecución del plan de desarrollo, plan de acción, presupuesto 2022 y sustentar el 
presupuesto del año 2023". 
Teniendo en cuenta que la empresa ESPY S.A. E.S.P. no tiene asignadas metas en el plan 
de desarrollo, se propone que la citación al gerente de la ESPY S.A. E.S.P. se modifique 
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para que suministre la información correspondiente al plan de gestión y resultados de los 
años 2021, 2022 y proyección 2023. 
Leída y puesta en consideración es aprobada. 

6.- 	Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. 
Comunicaciones, no hay sobre la mesa. 
Varios, no hay ciudadanos inscritos. 
Tiene la palabra el Concejal Carlos Villa: estoy preocupado por las declaraciones y la 
intervención que hicieron los Concejales Andrés Cruz y William Jaramillo ayer, me 
preocupa enormemente porque yo no estoy de acuerdo en que haya amenazas contra 
servidores públicos y contra cualquier ser humano, porque el derecho a la vida es 
inviolable, pero también es inviolable el derecho al buen nombre de las personas como 
dice el artículo 15 de la constitución y escuchando ayer porque el hecho de que yo no 
estuviera aquí yo estaba allá haciendo unos documentos y uno escucha, cuando la 
intervención de ellos iniciando por Andrés Cruz y luego William Jaramillo decían que las 
amenazas habían comenzado cuando ellos habían denunciado la contratación y que luego 
habían continuado con la situación de la elección del Contralor y que ahora por la 
construcción del hospital, y con eso dan a entender que las amenazas son de los que de 
una u otra manera respaldamos a la administración en las cosas que haya que 
respaldarlos porque es que nosotros tampoco somos borregos de la administración y 
ustedes han visto aquí por ejemplo y yo lo puedo decir que hay acuerdos que yo no he 
votado aquí porque no estoy de acuerdo como fue el acuerdo de los bomberos yo no lo 
vote, y por esa razón yo pienso que lo que manifestaron ayer los Concejales Andrés Cruz y 
William Jaramillo es delicado porque ellos dan a entender a mi parecer porque mi opinión 
es personal de que es que las amenazas vienen de la administración y quienes estamos 
con ellos, pero más grave aún es que dicen que es que vino gente de Medellín que 
venezolanos que están en la comuna tal esto y lo otro, hombre que valiosa información 
tienen para que se la pasen al CTI a la Fiscalía y la persona que les está dando esa 
información que lo lleven y lo presenten allá ante las autoridades competentes como es el 
CTI y la SIJIN para que hagan las investigaciones pertinentes, porque es que a mí me 
parece que con su actuar y sus manifestaciones aquí en el Concejo que son 
manifestaciones que se van a través del Facebook a la comunidad nos están haciendo 
quedar a nosotros como bandidos, prácticamente nos están señalando y yo no creo, 
inclusive yo invito a los señores que soliciten que nos sometan a un polígrafo a ver quién 
ha dicho siquiera que tienen lagañas, yo me someto, díganme cuando voy al CTI porque yo 
no soy persona y yo pienso que los demás Concejales tampoco llegamos aquí para 
amenazar la gente, no pueden seguir con esa actitud de manera soterrada haciéndole 
creer a la comunidad que es que aquí están sentados en medio de bandidos, hombre yo 
conozco a mi negra Daisy hace muchos años y es de una familia honesta, honrada, conocí 
a su papa a su mamá a sus hermanos a todos, Arturito lo distingo hace mucho años, a 
Cano, desde que se levantó en Lleras en la 10 con sus tíos, Alex Bejarano trabaje con el 
Papa, Alexander Ruíz conocí su papa, tipo trabajador, trabaje con el papá de Ángel Darío, 
labore con el abuelo de Uribe, la familia Castillo Pabón pues dígame, hice política con la 
hermana que en paz descanse Italia Castillo los distingo a todos, a William Henao con el 
papá, con el suegro con Pachito, Andrés Cruz distinguí la mamá, hacía parte del partido 
conservador aquí en Yumbo cuando trabajo aquí y luego se fue a trabajar a Cali, de 
VVilliam Jaramillo la verdad es que si poco poco, de Giovanny Escobar no tengo el mismo 
conocimiento de los otros, de Murgueitio yo distingo a los Murgueitio desde que llegaron a 
Yumbo como llegamos nosotros como llegó Arturito como llegue yo hace muchos años y 
somos yumbeños por adopción, y que yo pueda señalar alguno de ellos como bandido no 
para que nos vengan a señalar ahora de manera soterrada haciéndole creer a la 
comunidad que por hacer un protagonismo barato porque eso es lo que están haciendo 
nos están señalando y nos están diciendo que nosotros prácticamente somos los 
responsables de las amenazas, por esa razón hoy le solicito a la mesa directiva que el 
lunes o en el momento que se apruebe el acta donde están consignadas las declaraciones 
de los señores la enviemos a la Fiscalía y a todos los entes habidos y por haber para que 
ellos determinen que veracidad tiene la declaraciones y el señalamiento de manera 
indirecta que han hecho ellos aquí contra la administración y contra nosotros, igualmente 
solicitarle al coordinador de fiscalías o a quien haya que solicitarle que qué ha pasado con 
las investigaciones que han realizado los Concejales por las supuestas amenazas a que 
han sido sometidos, que nos digan qué ha pasado con esas investigaciones, porque la 
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verdad es que es muy aburridor que cada rato nos estén señalando que la administración 
que por qué el contralor que por la contratación que por el hospital, hombre yo les pedí en 
estos días que le pidieran a la Procuraduría y a toda las ías que hicieran una veeduría y 
que estén pendientes de la construcción del nuevo hospital, y que en verdad si tienen 
evidencias y el informante que tienen es tan real y es tan veraz pues que demanden en la 
Fiscalía, lleven a ese informante que les dijo que hay gente de Medellín que hay gente de 
Venezuela, mejor dicho, porque no se puede tampoco permitir que se les vaya a afectar la 
vida la integridad a ellos porque son seres humanos, y por esa razón el lunes señor 
Presidente apenas se apruebe el acta del día de ayer enviarla con los audios y de manera 
física por escrito para que la fiscalía, el CTI, la SIJIN haga la investigación correspondiente 
y llame a los señores Concejales Andrés Cruz y William Jaramillo para que de manera muy 
respetuosa ellos digan quién es el informante que les está dando una información para 
afectar nuestro buen nombre, porque uno cuando habla debe de tener pruebas debe de 
tener evidencias, pero no podemos seguir así con ese boom publicitario para convertirse 
en mártires los señores, yo no quiero mártires yo quiero que terminemos el 31 de diciembre 
de 2023 todos juntos como llegamos, pero sin afectar el buen nombre de unos y otros, por 
esa razón yo espero que todos los Concejales me acompañen y firmemos el oficio que se 
va a enviar al CTI, a la Fiscalía a la SIJIN solicitando una investigación sobre lo que 
manifestaron ayer los Concejales Andrés Cruz y William Jaramillo, porque tal parece que a 
excepción de ellos pareciera que nosotros fuéramos no un Concejo donde se debaten las 
cosas del municipio sino una oficina de matones y yo no estoy de acuerdo con eso y por 
eso a Dios gracias desde que estoy en el Concejo cuando digo algo soy capaz de 
sostenerlo y demostrar que tengo las pruebas para sostener lo que he dicho y yo no quiero 
que a ninguno del Concejo sean ellos o cualesquiera sean objeto de amenazas o que les 
vaya a pasar algo, miren, yo aquí tuve cuando la época del señor Ferney Lozano le hice 
sesenta y pico de denuncias al señor, más sin embargo a mí comencé a ver, mataron a mi 
hermano mataron a mi sobrino mataron a unos primos, mataron al muchacho que era 
asistente aquí y yo nunca señalé ni a Ferney ni al cura de lo que estaba pasando, porque 
es que yo no puedo ir señalando por señalar y simple y llanamente dejé que las 
autoridades competentes realizarán las investigaciones necesarias para esclarecer los 
hechos y no porque yo estuviera denunciando en esa época miren yo denuncie la plata de 
Cosaco!, yo denuncie la compra de un predio abajo, denuncie tantas cosas pero nunca, y 
recibí amenazas y grabaciones y yo ahí mismo en vez de hacer alharaca aquí me iba para 
el CTI para la Fiscalía y para la SIJIN y les entregaba la información, porque son ellos, 
inclusive una vez que una persona de aquí del municipio me dijo tal cosa ahí mismo lo llevé 
allá, usted me dijo venga sosténganlo acá, pero yo por lo que me dijo el señor no podía 
venir aquí a decir algo que no me constaba a mí y que simplemente de oídas me había 
enterado por un señor, lo llevé allá porque esa es la mejor manera de uno entender que las 
instituciones están hechas inclusive la policía fue creada con el mandamiento de proteger 
la honra, vida y bienes de los ciudadanos, entonces yo si les pido a todos los Concejales 
que no hacemos parte de los mártires que de manera muy respetuosa se haga un oficio, lo 
firmamos todos enviamos el acta de ayer la grabación a las autoridades competentes para 
agilizar las investigaciones para que no les vaya a pasar nada a los Concejales de la 
oposición porque están en todo su derecho pero lo que no están en su derecho es lanzar 
acusaciones soterradas cómo dije anteriormente dañando el buen nombre de nosotros 
ante la comunidad del municipio de Yumbo porque yo no soy un bandido y a mí me tienen 
que respetar porque yo no soy un bandido, que tengo carácter que tengo coraje y cuando 
tengo algo que decir se los digo en la cara y cómo dice la canción de Vicente Fernández 
jamás me han asustado los tipos lenguas largas. 
Tiene la palabra el Concejal William Jaramillo: a mí me parece importante la reflexión 
que hace el concejal Villa, la respeto y digamos es válido que se haga esa reflexión ese 
análisis y que se pida y se solicite además la Fiscalía al CTI y a todos los organismos de 
investigación del Estado que se analicen o se investiguen el origen, la veracidad de 
nuestros dichos, de hecho eso es sumamente importante, en efecto nosotros ayer 
estuvimos reunidos con la coordinadora de fiscalías acá en Yumbo, estuvimos reunidos los 
cuatro Concejales, conversamos un rato nos informó sobre los nulos o pocos resultados 
que ha tenido la denuncia inicial que pusimos en el mes de febrero y digamos que es un 
tema que infortunadamente se escapa de las manos de la misma Fiscalía, no estamos en 
Estados Unidos que digamos las ciencias forenses y los aparatos de policía judicial y de 
criminalística son bien proactivos son bien eficientes y eficaces, estamos en Colombia 
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estamos en el Valle en Yumbo donde los aparatos institucionales y las instituciones en si 
están en crisis Concejal Villa, todas las instituciones estatales están en crisis la Fiscalía, el 
Congreso, la Procuraduría, es decir que no hay entidad del Estado de los diferentes 
órdenes que se escape a esa crisis institucional inclusive a esa crisis de deslegitimación y 
de desconfianza por parte de la ciudadanía, luego es muy complejo en Colombia en 
Yumbo especialmente uno pensar tan de buena fe de que las instituciones pues funcionan 
como un relojito y que no están además permeadas en algunos casos de personas que 
son seres humanos que también digamos cometen errores y no cumplen bien su función, 
sin embargo no se puede perder la esperanza en la institucionalidad eso también es cierto 
es válido y por eso es importante que pese a que no han habido resultados de esa 
investigación penal cuya denuncia pusimos por allá creo que el 18 de febrero pues se 
continúe investigando y en eso quedamos, nosotros también el lunes pasado mañana 
estamos radicando formalmente lo que ya manifestamos allá, estaremos radicando una 
nueva denuncia penal porque de alguna manera así nos lo sugirieron que hiciéramos una 
nueva denuncia un nuevo radicado con las evidencias que tenemos por qué si tenemos 
evidencias y eso es lo que vamos a hacer, y es muy posible que esas investigaciones 
incluso se trasladen a otras fiscalías seccionales o especializadas y se saquen de Yumbo e 
incluso de Cali. 
Aclarar que efectivamente yo fui quien dije hice como el recuento de las coyunturas y de 
los momentos en que se suscitaron esas amenazas, y cuando como que se dispararon 
esas amenazas en diferentes meses de este año, y no fue por el tema de la elección del 
Contralor como de pronto lo entendió el Concejal Villa y lo mencionó ahora, fue por el 
ejercicio de control político que pretendimos hacerle al Contralor Navarro justamente por 
los hechos denunciados en la Fiscalía por el ex auditor Carlos Andrés Jaramillo quien 
denunció un constreñimiento ilegal y una especie de presión o amenazas que de hecho 
incluso renunció de su cargo y se fue del país cuando esta corporación ustedes recordarán 
intento hacer un control político frente al tema ya todos sabemos que si se quiere lo evadió 
en un primer momento, también yo personalmente y ahí está en mi Facebook y en mi 
redes y no lo voy a borrar a menos que me den una orden judicial para hacerlo de 
retractarme o algo, dije y lo digo hoy nuevamente que esas amenazas se han dado con 
ocasión de temas políticos o más bien con ocasión de nuestra función de control político a 
quién?, al gobierno a la administración municipal a quien más, y que casualmente se 
dieron a partir de cuando denunciamos temas de abuso o presunto abuso en la 
contratación directa de prestación de servicios, nóminas paralela, contratos fantasmas y 
contrataciones exageradas de personal previo a las elecciones de marzo de este año del 
congreso, que se retomaron cuando lo que decía lo que ocurrió con el tema del Contralor 
quien de hecho pusimos la queja en Procuraduría y tiene una investigación disciplinaria 
abierta cómo tiene la investigación penal abierta en la fiscalía y uno por esos hechos que 
tienen soporte que tienen evidencias pues sin necesidad de ser juez porque no somos los 
jueces naturales ni del Contralor ni de nadie pues sencillamente se forma un criterio una 
idea una percepción y con base en eso actúa también por eso pusimos la queja 
disciplinaria y ahí está, como todo, dicen que una investigación no se le niega a nadie y 
todos las hemos tenido en algún momento, en efecto yo si mencioné al gobierno porque es 
al único al que yo le hago oposición y que se la hemos hecho de manera inclusive radical 
en algunos temas, pero diferente es y yo quiero leer que es el gobierno, dice conjunto de 
personas y organismos que gobiernan o dirigen una división político administrativa o sea 
un estado o municipio etc., el gobierno es entonces una abstracción legal si se quiere es 
más una persona jurídica no una persona natural, el gobierno es un todo no es ni siquiera o 
inclusive específicamente el secretario de, la secretaria de, el gerente de, el alcalde o el 
concejal XY, una cosa es que hayan concejales de gobierno pero no significa que ustedes 
sean el gobierno, ustedes de hecho no gobiernan no administran, entonces pues uno 
entiende que se sientan digamos aludidos, preocupados por nuestra integridad por nuestra 
seguridad y por el buen nombre de ustedes obvio, natural, es un derecho fundamental 
además, que lo tienen ustedes los tenemos nosotros y lo tiene cualquier ciudadano y 
cualquier servidor público. 
Pero ayer por ejemplo Concejala Daisy aprovechó hoy cuando yo digo aquellos o aquellas 
es porque yo siempre soy pluralista en la equidad de género y como pueden haber 
hombres pueden haber mujeres y no estoy diciendo que sea usted o ustedes los que se 
han sentido cómo aludidos, pueden ser hombres o mujeres incluso pueden ser contratistas 
de la administración como creemos que ocurrió inicialmente con esta historia de las 
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amenazas nuestras, contratistas de la administración es decir un bachiller incluso, 
cualquier contratista hombre o mujer en principio pues más hombre que mujer obviamente 
puede ser que se le ocurrió la idea de intimidamos de enviarnos amenazas y demás, 
entonces cuando yo dije ayer aquellos o aquellas y cuando me refiero al gobierno de 
Creemos en Yumbo porque lo mencione me refiero al gobierno y precisamente me tomé el 
tiempo de decir y hoy lo repito para los que no estuvieron ayer aquí en el recinto que no 
tengo ningún problema de orden económico, personal, de mujeres, familiar, deudas, 
porque pues no los tengo gracias a Dios, y en mi vida pública de ya 17 años de servicio 
público en diferentes escenarios pues es primera vez que me amenazan este año y que 
me re amenazan y que me llega informaciones no soterradas pero si digamos sensibles 
que por supuesto no se puede quemar por decirlo así a esa persona o a esas personas 
que hacen llegar la info, el programa de protección a testigos de la misma Fiscalía no 
garantiza que estos testigos el día de mañana pierdan lo que tienen, entonces esa 
información, de hecho nosotros mismos ya descargamos la sesión y estamos grabando o 
quemando el CD cómo se dice guardando allí en medio magnético toda la sesión de ayer 
con las manifestaciones de todos nosotros y de todos ustedes por supuesto, pero además 
también estamos haciendo lo mismo con la sesión que tuvimos del debate del hospital 
ustedes recordarán esta sesión que hubo acá bastante anormal, tensa, entonces esas dos 
sesiones ya están ahí grabadas descargadas para mandarlas a la fiscalía porque digamos 
en mi caso personal no le quito ni un punto ni una coma ni una tilde a lo que manifesté ayer 
y a lo que estoy manifestando hoy en mi libertad de expresión en mi libertad de 
pensamiento y opinión, casi que cómo es que se llamaba eso en el congreso de la 
República, la inmunidad parlamentaria creo que se llamaba, es como digamos el derecho 
que tienen los congresistas a decir de todo y expresarse libremente, una especie de 
inmunidad, como dice Gio lo que le tutelaron a Duvalier. 
Entonces mientras oiga se bien compañeros y lo digo cómo abogado constitucionalista 
además, mientras los dichos de cualquiera uno de nosotros no afecte directamente el 
núcleo esencial de ese derecho fundamental y constitucional que se llama el buen nombre 
la honra, en ingles el Good Will para ponerlo más ejemplificante, porque es que aquí no se 
señaló al Concejal X o el Concejal Y ni siquiera al alcalde directamente, se habló fue del 
gobierno cómo se habló también de que no confiamos o yo no confío en policía ni en 
fiscalía, pero pues que más le vamos hacer, yo confío en Dios y en mi mama de resto no 
confío en nadie, entonces eso es un sofisma pensar que nos van a llevar o que nos 
podemos someter a polígrafo cómo decía el concejal Villa, ojalá se pudiera cómo si 
estuviéramos en la justicia norteamericana y que a todos nos investigarán y nos hicieran 
polígrafo y todo eso pero pues no eso es aspirar a mucho y eso no va a pasar aquí en la 
Fiscalía de Yumbo, y entonces también quiero decir algo, miren, nosotros no mantenemos 
con este tema todo el tiempo, hemos tenido tres momentos, a principios de año a 
mediados y ahorita, hemos tenido tres momentos en que hemos tocado estos temas y han 
sido los momentos en que se han suscitado esas amenazas esas intimidaciones y o esas 
informaciones y recomendaciones que nos han llegado y uno tiene que pararle bolas a 
toda la información que uno se entera o que le llega, no hay que dejar en el tintero ningún 
detalle porque esos pequeños detalles pueden costarnos la vida y obviamente yo sé que 
esta sesión no está siendo trasmitida porque estamos en sábado y los domingos y sábados 
no trasmitimos pero si queda grabado el audio de lo que estamos diciendo aquí y yo le 
quiero pedir Presidente y secretaria que se transcriban textualmente de manera íntegra las 
actas de la sesión del día de ayer y de esta sesión del día de hoy y que nos la hagan llegar 
con antelación para leerla, cotejarla con la grabación y así aprobarla porque dicho sea de 
paso nosotros nos relajamos con el tema de aprobación de las actas, nosotros o yo 
personalmente no me desgastó en eso ya, se aprueban simplemente cómo vengan 
escritas, confía uno de los buenos oficios de él técnico de actas Octavio y de Marisol pero 
esa sesión de ayer y la de hoy si quiero mejor dicho le pondré cuidado al acta como estas 
actas van a ir a la fiscalía y a donde tengan que ir pues que vayan digamos con toda la 
información tal cual. 
Mientras sigamos recibiendo información, amenazas, vainas y Dios no lo quiera hasta un 
atentado pues por supuesto que esos temas los tenemos que seguir haciendo públicos, es 
que somos servidores públicos del pueblo y representamos comunidades pequeñas 
medianas o grandes y por lo tanto somos sujetos sometidos al escarnio público y eso no 
nos debe molestar o afectar, nadie ha dicho que estamos sentados en medio de bandidos, 
al revés, y lo miramos desde otro punto de vista esa afirmación que hizo el Concejal Villa 
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ahora también podría ser una injuria, porque no se puede tergiversar o poner palabras en 
la boca que uno no ha dicho, nadie ha dicho eso, nadie se ha dirigido específicamente a 
nadie y nadie está queriendo hacer señalamientos barato o protagonismo barato ni más 
faltaba, quien va a querer jugar con algo tan delicado, yo ya lo dije ayer no es sabroso, no 
estamos viviendo sabroso al tener que andar todo el tiempo con acompañantes con 
escoltas, eso no es sabroso, nadie ha dicho tampoco que es que acá esto no es un 
Concejo sino una oficina de matones, entonces por supuesto que no queremos ser 
mártires ni inmolamos ni que nos maten pero tampoco nos podemos quedar callados y que 
la comunidad no se entere de lo que nosotros vivimos y sufrimos en ocasiones con ocasión 
de nuestro rol político de oposición. 
Entonces si algunos concejales se han sentido aludidos o afectados en su derecho 
constitucional y fundamental al buen nombre pues por supuesto válido que así lo expresen 
ante la Fiscalía en ese documento en esa denuncia, además quiero decirles algo, la 
afectación al derecho al buen nombre si se hubiera dado si se pensara que se dio surte de 
manera individual no colectiva, los derechos fundamentales son de las personas naturales 
no jurídicas no de la corporación o no de la coalición de gobierno, es decir que él o la 
Concejal que está sintiéndose afectado en su derecho al buen nombre por las expresiones 
que utilizamos ayer nosotros algunos concejales deberían incluso hacerla de manera 
individual la denuncia penal por injuria y calumnia especificando por qué se sintieron 
afectados en su honra o en su buen nombre y que abran el número de investigaciones que 
tengan que abrir contra mí contra Andrés o contra los que ustedes sintieron que 
maltratamos o afectamos o pusimos en entredicho el buen nombre, para que se lo cuenten 
o manifiesten al Concejal Villa que de pronto no me está escuchando, es una observación 
que les hago para que la investigación pueda andar en debida forma y ojalá pueda tener 
resultados y determinaciones, como ya lo dije y con esto termino pues siempre he hablado 
lo que pienso, nunca me quedo con nada y lo digo incluso de frente y aquí hemos tenido 
debates y si se quiere discusiones directas con el concejal Villa las he tenido, con el 
Concejal Alex Bejarano también, con la Concejal Daisy, con el Concejal Horacio, 
especialmente con ellos cuatro las he tenido desde el 2020 hasta el día de hoy, hay veces 
más hay veces menos hay veces no todo bien no se dan esas discusiones, hay veces se 
remontan y vuelven y se dan y pues nada, como lo dije hace días también, no tengo nada 
personal ni me tomo nada personal o a pecho, yo simplemente expreso lo que pienso lo 
que siento, lo digo sin adorar nada y respondo por supuesto por mis palabras no por las 
interpretaciones que quizás de manera equivocada se puedan hacer en algún momento, y 
yo sé porque los conozco a los fiscales a los jueces siempre miran las vainas en los 
contextos que se dan, por eso es importante poner bien en contexto a las autoridades a la 
justicia y ojalá la justicia actúe para que la ciudadanía y me incluyo allí podamos tener esa 
confianza en las instituciones y en los servidores públicos que las componen o las 
representan, quería hacer esos comentarios porque pues comparto, respeto la 
preocupación también de ustedes y termino con esto presidente, miren, la administración y 
el gobierno ya lo dije ayer, perdón es lo mismo, el gobierno y esta corporación a través de 
su mesa directiva, pueden hacer buenos oficios, pueden adelantar gestiones y diligencias, 
destinar partidas presupuestales para procurar garantizarnos la seguridad y la integridad a 
todos los 15 concejales, eso se puede hacer, eso es legal, es tener la voluntad y las ganas 
de hacerlo y punto, se le busca el recurso por presupuesto de Gobierno que es la 
Secretaría que maneja el tema, alguna vez nos lo decía la doctora Aura la de Hacienda a 
través de la Secretaría de Gobierno que además maneja cómo 20,000 millones y tiene 
bastante plata sin ejecutar se pueden buscar unas partidas y se pueden buscar las formas 
las maneras para proveemos mínimamente a los 15 concejales o como lo determine el 
gobierno y la misma mesa directiva del Concejo tomar acciones que de verdad uno diga o 
la ciudadanía mire que de verdad hay ese querer y esa buena voluntad de que no nos pase 
nada, y estamos dispuestos a hablar con el gobierno de esta situación específica para 
darle ideas de cómo nos puede ayudar a cuidar, alguna vez se lo dijimos al Secretario de 
Gobierno y hay muchas maneras, yo digo que presupuesto hay, entonces pues si nosotros 
los que estamos aquí sentados los 15 concejales y nosotros cuatro que representamos 
digamos una postura o una orilla contraria al gobierno porque somos oposición hoy con 
una protección constitucional y legal especial tenemos esa representatividad cómo 
servidores públicos y en aras de garantizar la democracia, el Estado de derecho. Entonces 
nada que se den los espacios si es del caso y se tomen las medidas pertinentes. 

et a~ot OT~ eaygipme a 4b UMeitacOn. grditea, a4* 
Coa 5 No 4-40 Móduk thto 

Teléfonos:  669 3 7 42 / 695-7195/ 695-7196 
www.ConcejoTumbo.gov.co  — amtacto@Concejo7umbo.gcruco 



4.„ Versión: 2 

Fecha: 01-06-2017 

Página 7 de 9 

ACTA DE SESIÓN PLENARIA 

FO-GP-02 

TRD: 100-02 
Tiene la palabra la Concejal Daisy Mancilla: que pesar honorables concejales que hoy 
no haya habido transmisión para que las personas que acostumbran a seguir las sesiones 
del Concejo a través de nuestras redes de Facebook Live hubiesen escuchado al 
honorable Concejal William Jaramillo, y que tristeza honorable Concejal que después de mi 
intervención del día de ayer usted no hubiese hecho esa reflexión que acaba de hacer hoy, 
porque lo que yo sentí y lo que quedo en el ambiente cuando usted dice es que son ellos y 
ellas éramos la administración más los que participamos aquí en el Concejo como 
concejales y que estamos con el gobierno, miren, yo no tengo esa habilidad jurídica que 
usted tiene para explicar esos temas porque como todos saben yo simplemente soy una 
humilde administradora de empresas y mis especializaciones nada tiene que ver con el 
tema jurídico ni de derecho ni nada de eso porque les hice de acuerdo a lo que me titulé en 
mi pregrado entonces yo no tengo esa destreza o esa habilidad para las interpretaciones 
que se le puedan dar a los casos, es más, cuando he tenido líos jurídicos siempre he 
tenido que buscar abogado porque yo no me se defender y los abogados son muy hábiles 
y yo le reconozco esa habilidad y créame que lo felicito, y vuelvo y digo lamento 
profundamente que hoy no se trasmita la sesión a ver si se cambia esa percepción que 
quedo ayer en las personas que escucharon la sesión, vuelvo e insisto no sé por qué usted 
ayer no replico cuando ustedes son muy dados a replicar todo lo que se dice, pero si le 
digo una cosa honorable Concejal yo vi su cara y vi la cara del concejal Andrés Cruz 
cuando yo estaba hablando y esa mueca y esa sonrisa que lo hace ver muy lindo entre 
otras cosas porque usted tiene un rostro muy lindo Andrés lo reconozco, usted es un 
muchacho muy chusco y se le ve mejor cuando sonríe, cuando yo hablaba usted se 
sonreía cómo quien dice le dolió y de verdad que me dolió, les juro que me dolió, porque yo 
nunca me he prestado para amenazar absolutamente a nadie, nunca ni siquiera me he 
prestado para hacer un mal comentario en la redes, yo no tengo perfiles falsos ni nada de 
eso, al contrario a veces peco por frentera, y creo que nosotros tenemos que ser prudentes 
cuando hablamos, de la manera cómo usted lo explica podemos ir a llorar al mono de la 
pila será, porque aquí no pasó nada, aquí no se ofendió a nadie, aquí no se dijo nada, 
sencillamente se dijo de manera subliminal allá todos están metidos y como todos están 
metidos a nadie le dije que estaba metido es lo que le acabo de entender, yo veré que 
hago, pero si le quiero decir con mucha tristeza repito que la manera como vienen ustedes 
haciendo las acusaciones aquí no deja nada distinto que pensar que es el alcalde y los 
concejales los que están atentando en contra de su vida, y al contrario de ustedes yo creo 
todavía en la policía y en las instituciones y no saben cuánto me dolió ver esta semana 
cuando los policías trataron de controlar la protesta de los indígenas que válida o no válida 
como golpeaban a los policías y los policías no se podían defender, quiero mucho a mi 
patria y me duele muchísimo lo que pasa hoy con mi policía, independientemente de que 
cometan errores o no es la institucionalidad que se está acabando en este país y duele 
mucho ver cómo avanzamos en el cambio, yo espero que al final de esta jornada las cosas 
se enderecen porque vuelvo e insisto amo a mi país amo a mi municipio de Yumbo amo a 
mi gente amo a mi comunidad y no soy yo la llamada para incendiar este pueblo. 
Tiene la palabra el Concejal Fernando David Murgueitio: quiero dejar una reflexión ayer 
tuve la oportunidad de verme una película que está en la plataforma de Netflix que se llama 
el extraño y es cómo una reproducción de un caso de la vida real en Australia donde un 
niño es secuestrado y desaparecido, duraron ocho años en esa investigación y para poder 
lograr encontrar al culpable hicieron todo un proceso de infiltración de la policía, invirtieron 
un montón de recursos para hacer toda esa mímica para lograr que el señor hiciera la 
confesión, pero la confesión del señor ni siquiera era válida y eso me llamó muchísimo la 
atención porque una confesión y asimismo funciona el derecho aquí en Colombia digamos 
que no era suficiente tenía que haber pruebas y hasta que no encontraron pruebas no 
tendría forma de judicializarlo pese a que hizo la confesión explicara cómo lo hizo cómo 
mato al niño donde lo recogió, todo, se lo quiero recomendar para que lo vean porque me 
llama mucho la atención de esta película primero que ese caso era el peor caso que había 
sucedido en la historia de ese sector de Australia y uno de los peores del país, la muerte y 
desaparición de un niño aquí hemos tenido dos o tres personajes que han matado cientos 
y que eso es casi que constante encontrar muertes y demás, me llamó mucho la atención 
ver cómo es de importante la vida para ese país y para las autoridades de ese país y 
también cómo es de importante el derecho y la libertad, todo lo que tuvieron que hacer y 
aun teniendo confesión no pudieron hacer nada tuvieron que mantener la infiltración hasta 
que encontraran alguna prueba, es una cosa interesante de cómo el respeto por la vida y 
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los derechos del ser humano en ese caso no ponen los derechos medioambientales y 
demás pero me llamó mucho la atención y nosotros estamos en un país donde realmente 
como que la vida y el riesgo la vida o los derechos y etc. pareciera que no tuviera tanto 
valor porque tanta cosa que uno ve a diario, todos los días asesinatos, violaciones, torturas 
y cosas atroces que imagínese si eso que sucedió allá dio para esa película inclusive ganó 
en Canes todo lo que sucede acá, entonces uno dice el rigor a lo que deberíamos de llegar 
en cómo si hay seres humanos en este mundo y muchos países donde si se respeta los 
derechos humanos donde si se respeta la vida donde si se respeta la palabra y la 
integridad de las personas etc. etc., y en ese sentido si me parece valioso enviar ese 
mensaje. 
Frente a lo referido tengo que decirles que podemos estar y no caer en un juego de 
algunos, el problema es que si hay unas prácticas de intimidaciones que no nos queda otro 
camino más a nosotros y a la gente que hoy está siendo víctima, gente X digamos que ni 
siquiera trabaja políticamente con nosotros ni nada sino que expresa su opinión que están 
siendo víctimas de la misma no solamente matoneo sino de la misma estrategia de 
intimidación, y ese es el problema que tenemos, por eso nos toca que expresarlo, 
exponerlo, y que esperaría uno, esperaría uno la respuesta de la administración, algún acto 
alguna manifestación de solidaridad, de actuación, de intención de respeto, de llamar a la 
cordura, pero lo que uno recibe es simplemente un desconocimiento, desprecio y 
desinterés, y no solamente ni siquiera interés o desprecio sino que lo que recibe al 
contrario es mayor carga jurídica, bueno, está bien, digamos que son parte de las 
dinámicas que tenemos que encontrar acá, pero ojala nosotros y que muchos soñamos 
con eso y que trabajamos para eso podamos llegar a ese nivel de respeto por el ser 
humano, de respeto por la vida y por la maduración democrática y por valorar todo lo que 
debe ser, yo lo llamo a eso como un rigor en el cuidado de todo lo que uno hace y cómo lo 
hace y lo importante que es la vida y las personas, especialmente cuando actuamos desde 
lo público, lo públicos sí que impacta directamente la vida y el futuro de muchísimas 
personas. 
Tiene la palabra el Concejal Andrés Cruz: primero resaltar que hay una muy mala 
práctica acá en el Concejo Municipal de encender la hoguera o referirse a uno de los 
compañeros y coger y largarse porque eso ni siquiera es irse si no largarse y dejar así 
como en víspera con un comentario. 
El presidente dice: hoy se cambió de horario porque hay una reunión de unos concejales, 
así como nos ha tocado a todos cambiar para ir a X o Y reunión, me hago entender, si 
porque es maluco que la persona no este y hablar sobre el tema y yo como presidente lo 
hago porque tengo todo el derecho y se cambió el horario fue por eso porque hay una 
reunión, es de partidos. 
Continua con la palabra el Concejal Andrés Cruz: de todas maneras uno de debe 
guardar la responsabilidad de que si argumenta algo en contra de alguien pues debe de 
tener la deferencia de quedarse a escuchar la réplica, cosa que no vemos con el 
compañero Villa que desde hace tiempos dice una cosa y coje y se va, y el día de hoy que 
lo hizo nuestra concejala Daisy Mancilla, me parece supremamente ilógico que acá los 
concejales de oposición tengamos que estar con las caras largas siempre y ella 
argumentar de que cuando yo sonrío me estoy burlando de ella, si quisiera como aclararles 
ese punto, yo tengo cómo el buen gesto de que cuando alguien habla mirarlo, cuando 
alguien habla prestarle atención y más cuando es la mesa directiva y acá nosotros 
conversamos, nos reímos de cosas independientemente de lo que se esté trabajando o 
tocando dentro de la sesión plenaria, o sea que me parece que en ese caso pues 
supremamente debatible su posición y me parece que ojalá porque yo también pudiese 
tomar ese tema de la cara bonita como una amenaza ojala no vaya a repercutir pues de 
que me tiren a la cara ahora, y que chévere que tengan esos buenos oficios de decirle 
piropos a uno pero es que yo no me la paso cuando uno no tiene la culpa y termina es 
debiéndoles, termina debiéndoles antes terminamos ojalá nos demanden a ver qué lógica 
encuentra la comunidad sobre eso, más bien yo devolvería al que le caiga el guante que se 
lo chante pues porque aquí no se señaló a nadie en concreto, yo soy el que debería de 
estar muy ofendido con ella y he seguido de largo porque yo la saludo y trato de mantener 
la amistad a pesar de que la acompañamos durante años eligiéndola al Concejo en la casa 
de mi familia, nos quemamos dos veces con ella para la alcaldía, trabajo con mi mamá y en 
una sesión plenaria virtual me arrea la madre porque no estoy de acuerdo con ella, 
entonces yo si debería de tener rabias contra ella y nos las cargo porque quien carga 
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rabias finalmente termina en detrimento de sí mismo amargándose, enfermándose y a 
pesar de que no lo olvido pues no me mantengo mortificando con el tema porque la vida 
sigue y la vida es muy corta como para parar en esas cosas tan pequeñas pero tan 
lamentablemente hirientes, queda uno como desorientado con esa posición, de verdad sí 
señor Presidente ojala desde la mesa entiendan lo que les estoy diciendo y nunca nos 
hemos referido en son de burla hacia ustedes, inclusive cada que discutimos es por el 
tema de nuestros derechos y lo hacemos creo yo que con la altura necesaria para no 
generar discusiones con palabras de alto calibre, quería referirme nomás a ese tema señor 
Presidente. 
La secretaria deja constancia de la asistencia de 15 Concejales a la sesión plenaria. 

7.- 	Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al 
Municipio de Yumbo, siendo las 09:30 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar 
la sesión, no sin antes haber citado para el día 23 de octubre del 2022, a partir de las 08:00 
horas. 

HO CIO CASTILLO PABON 
Pr dente 	
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